


Суффикс -ив- имеет на себе ударение, 
например: краси́вый, правди́вый 

(исключения: ми́лостивый и 
юро́дивый);

в безударном положении пишется -ев-, 
например: боево́й, сире́невый.

В суффиксах -лив- и -чив-,

 производных от -ив-, пишется и, 

например: заботливый, заносчивый.



Безударные суффиксы -ов-, -оват-, -
овит- пишутся после твердых 

согласных;

 -ев-, -еват-, -евит- - после мягких 
согласных, шипящих и ц. 

Например:

а)      деловой, красноватый, 
даровитый;

б)      вечевой, синеватый, 
глянцевитый, Баренцево море.



  В прилагательных на -чий, 
образованных от существительных 

на -шка, перед ч
 в безударном положении пишется е, 

под ударением – а, 

например: лягу́шечий – лягуша ́чий,           
ко́шечий - коша ́чий.



Написание согласных перед суффиксом -
ат- в прилагательных типа дощатый - 

веснушчатый
    

Буква щ пишется, когда обозначаемый ею звук 
целиком относится к одной значащей части 
слова (морфеме): доск-а - дощ-ат-ый (ск 
чередуется с щ;ср.: воск - вощ-ан-ой, плоск-ий 
– площ-е). 
      Если в производящей основе перед 
суффиксом -к- стоят буквы зд, с, cт, ш, то они 
сохраняются, а к чередуется с ч: веснуш-к-а – 
веснуш-чат-ый, брус-ок - брус-чат-ый, 
борозд-к-а – борозд-чат-ый (ср.: рез-к-ий - рез-
ч-е, хлест-к-ий – хлест-ч-е).



Перед суффиксом -чат-, который 
пишется всегда через а, конечное ц 
основы заменяется т, 

например: крупиц-а – крупит-чат-
ый,     ресниц-а – реснит-чат-ый, 

черепиц-а – черепит-чат-ый.



Конечные согласные основы д и т перед 
суффиксом -ск- сохраняются, например: 
Волгоград - волгоградский, флот - 

флотский.

После конечных согласных основы к, ч и ц 
суффикс -ск-упрощается в -к-, причем к и ч 
основы меняются на ц, например. батрак - 

батрацкий, ткач - ткацкий, немец – 
немецкий. Некоторые прилагательные 
сохраняют перед -ск- согласные к и ч, 
например: узбек - узбекский, таджик - 

таджикский, Углич – угличский.



В прилагательных, образованных от 
географических названий с основой, 
оканчивающейся на ц, пишется:
а) -ц-ский, если перед ц стоит согласная 
(кроме ц),
 например: Констанца - констанцский, 
Пфалъц - пфальцский;
б) -ц-кий, если перед ц стоит гласная,
 например: Елец – елецкий
(исключения: Грац - грацский, Мец - 
мецский)
в) -иц-кий, если перед ц стоит тоже ц, 
например: Ницца – ниццкий.



С суффиксом -ск- пишутся относительные 
прилагательные (они не образуют краткой формы): 
черкес - черкесский, Кавказ - кавказский;
 с суффиксом -к- – качественные прилагательные 
(они образуют краткую форму):
 вязкий (вязок), низкий (низок), жидкий (жидок).
В образованных от географических названий 
прилагательных, оканчивающихся на с с 
предшествующей согласной, наблюдаются 
колебания в написании перед суффиксом -ск-, 
например: Уэльс - уэльским и уэльсский, Аракс - 
аракский и араксский. Реймс - реймский и 
реймсский, но Даугавпилс - даугавпилсский, 
Гельсингфорс – гельсингфорсский. Если же перед 
суффиксом -ск- пишется гласная, то второе с 
сохраняется, например: Вильнюс – вильнюсский.



Если основа оканчивается на сс, то перед 
суффиксом -ск- одно с опускается, так как в 
русском языке три одинаковые согласные 
подряд не пишутся, например: Одесса - 

одесский, 

Если основа иноязычного слова оканчивается на 
ск, то перед суффиксом -ск- первое к 

опускается, например: Дамаск - дамасский, Сан-
Франциско - сан-францисский, этруск - 

этрусский 

(но: баск - баскский, оски – оскский).

Русские географические названия на ск 
образуют прилагательные без помощи 
суффикса -ск-, например: Минск - минский, 
Спасск – спасский



Если основа имени существительного 
оканчивается на -нь и -рь, то перед 
суффиксом -ск- буква ь не пишется, 

например: конь - конский, зверь – 
зверский, Рязань – рязанский, Сибирь - 
сибирский, Тюмень – тюменский.



Исключения:

1) прилагательные, образованные от 
названий месяцев: июньский, 
сентябрьский, октябрьский, ноябрьский, 
декабрьский (но: январский), а также 
выражение день-деньской;

2)прилагательные, образованные от 
некоторых иноязычных географических 
наименований: куэнь-луньский, 
сычуаньский, тайваньский, тянь-
шаньский, уханьский; в написании 
прилагательного, образованного от Гдыня, 
наблюдаются колебания – гдынский - 
гдыньский.



   В прилагательных, образованных от 
основ на к, ц, ч, перед суффиксом -н- 

пишется ч, например: скворец – 
скворечный, скука – скучный, дача – 

дачный.

В прилагательных от основ на х перед 
суффиксом -н- пишется ш,

 например: суматоха – суматошный.



  Примечание 1

 Правило о написании сочетаний чн в 
указанных условиях распространяется и на 
существительные, например: булочная, 
скворечник, скворечня. Так же пишутся 

женские отчества от мужских отчеств на -ич, 
например: Ильинична, Никитична. Однако в 
некоторых словах пишется сочетание шн, 

например: городошник, двурушник, 
раёшник, хотя городки, рука, раёк.



  Примечание 2.

 Следует различать лоточный, лоточник 
(от лоток) и лотошный, лотошник (от 

лото).

Примечание 3.

 Одинаково допустимы будничный и 
буднишний.




